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评论 随笔

打击!号贩子"要先除!里应外合"

陈 方

! ! ! !看到网上热传!外地女子在北

京看病怒斥黄牛"的视频时#想起

两年前#一位在北京工作的亲戚要

做一个不大不小的手术#他丝毫没

有!留恋"北京的医疗资源#毫不犹

豫跑到老家住院手术$ 老家人不

解#他说#你压根没体会过在北京

找一个好一点的医院看病有多难$

!"#$年#%中国青年报& 一项

调查显示#%&'()的受访者曾遇到

号贩子倒卖号源#而 %*'+)的受访

者曾经从号贩子手中购买过专家

号$ 挂号到底有多艰难' 调查中#

%*'*)的受访者直言买号是因为

!通过正规渠道挂不上号"$ 而报

道这次!黄牛"事件的记者#用亲

身经历再次印证了这一切( 在部

分医院# 尤其是较为知名的三甲

医院#预约挂号即使挂满了#也可

以通过!黄牛"成功预约#黄牛甚

至声称!没有挂不上的号"$

!一号难求"的根源在哪里'

根源在于优质医疗资源过于集

中#平衡资源不是一朝一夕的事$

而!号贩子"的肆虐#很大程度上

剥夺了普通患者的!就医权"$

!女孩怒斥号贩子"被媒体关

注后# 北京市卫计委表示已介入

调查#对!号贩子"现象尤其是医

疗机构内部个别不法人员内外勾

结的行为#始终!零容忍"$

没有资源紧缺就没有黄牛泛

滥#这话没错$ 但另一方面#没有

里应外合内外勾结# 黄牛到底还

会不会如此肆虐猖獗'

我们不能否认医院和警方在

打击号贩子方面付出的努力#但

是# 这种努力到底有没有做到极

致' 升级打击!号贩子"的技术手

段#很大程度上也有赖于院方是否

愿意付出成本$ 比如#号贩子钻实

名制的空子#那么医院是否可以开

通现场预约登记的手段'预约登记

与预约挂号的区别在于预约登记

并不是当场实现号源交易#而仅仅

登记留存了患者身份信息和疾病

信息#由后台工作人员进行筛选并

完成最终的预约操作$预约人要持

有效证件在医院指定窗口进行登

记#提供身份证原件)以往的病例

资料等$ 当然#现场预约登记也存

在增加患者麻烦等不足之处#只是

!两害相权取其轻"#院方在这方面

必须做好平衡$

一段视频再次把!号贩子"的

老问题呈现到舆论前台# 并引发

广泛思考$剥丝抽茧之后#我们也

必须搞清楚#!号贩子" 问题到底

是一个!技术性"问题#还是!制度

性"问题' 医改没有改到位#这是

制度性问题#但如果把!打击号贩

子"的环节也装进这个!制度性问

题"的筐子里#很有可能会放松对

号贩子的打击治理力度$ 对号贩

子零容忍#必须从当下抓起$

黑童话
马 丹

! ! ! !还有 #+天# 就是猴年春节了#

猴子自然成了抢手货$ 说到猴子的

代表人物# 大概所有人都会自然而

然地想起%西游记&里的!孙悟空"$

这几日#有关!,* 版孙悟空扮演者

六小龄童老师上不上春晚"的争论#

就犹如电视剧里美猴王闯了蟠桃会

般闹得沸沸扬扬$ 不过#!上不上春

晚" 今天不在我的讨论范围#!孙悟

空"究竟是怎样的孙悟空#我还是想

有句说句$

六小龄童老师扮演的美猴王#

是真的扮相俊美# 更是陪伴了几代

人的成长$ 然而# 当我成年后再读

%西游记&才知道#这从来都不是一

本老少咸宜的神话故事书# 悟空八

戒沙僧都曾以吃人为生# 悟空非但

不俊美还天生丑陋( 七高八低孤拐

脸#两只黄眼睛#一个磕额头#獠牙

往外生$故事里常有血腥#如果按照

原著拍出来# 估计家长们再也不放

心让孩子在这样的寒假里独自观看

了$

这不禁让我想起# 这几年被重

新翻译的格林童话# 虽然名为童话

却一点也不梦幻#而是充斥着黑暗)

恐怖和成人化的世故# 睡美人醒来

之后变成了复仇的女巫* 长发公主

遇到了王子#结果怀孕了*邪恶皇后

其实是白雪公主的亲生母亲# 她一

直在谋杀自己的孩子$

有人争论# 究竟是美化过的孙

悟空好还是原著里自带原罪的孙悟

空好$也有人抨击过#黑暗格林童话

是对孩子纯净心灵的伤害$ 我倒觉

得#俊美猴王并没什么不好#现实原

著也不能缺乏# 童话更从来都不只

是一个版本#最重要的是#我们可能

需要一个!分级阅读"和!分级观看"

制度# 让不同年龄层次的人接触到

最适合的!美猴王"#尤其是成年人

需要帮助未成年人作出正确的阅读

和观看选择#就比如#!以吃人为生"

的!血腥"孙悟空或许就并不适合陪

伴孩子成长$

然而# 在发达国家已经通行的

!分级"做法#在中国仍然长期停留

在讨论阶段$ 这就使得在理论上#

任何一本正规出版物)任何一个视

频作品#孩子都有权购买阅读或有

渠道观看#因此#!少儿不宜"的图

书依然摆在孩子的书架上# 黑童话

还在悄悄地被孩子从视频网站上打

开++

上医治未病
吴 强

! ! ! !上海两会专题会#一位医生代

表发言耐人寻味(

他是儿科医生#大学同学群里

都是儿科医生# 群里 -++多人#都

只想着快点退休$ 他出身医学世

家#可却嘱咐孩子#(*+行#什么都

能干#就是不要干医生#说这是!心

凉透了的写照"$

为什么心凉透了' 原因很多#

待遇)操劳)辛苦#种种$ 儿科医生

只是近期一个焦点#事实上各科医

生在尽心尽责同时#或多或少有类

似怨言$ 制度设计)管理方法固然

永远有可以加以改进) 完善之处#

但就诊者多这条#恐怕就足以让所

有改进和完善苍白乏力$

讨论自然而然延伸到怎样减

少就诊人数上# 可以从两方面着

手(一是减少不必要看的病#有代

表提出媒体要多做规范的健康教

育工作#千万不要让一些互联网上

的不靠谱的知识占据人们视野#导

致很多不必要就医*另一个是中医

追求的目标#!上医治未病"# 如果

根本不生病#或少生病#自然也就

减少了就医人数$

这两条#都是长期的#不是速

效药$是根本#却很难(病人总是已

经感觉到症状#哪怕症状是想象出

来的#才会去看病#至于判断必要

不必要#实非病人所长#除了讳疾

忌医的人#总是宁可信其有#总是

希望能够早治早好的$ 不去看#万

一病重了# 医生一句 !怎么不早

来"# 还不呛得人一句话都说不出

来'

不生病)少生病#更难$当场就

有医生代表提出(戒烟限酒这样生

活好习惯#倡导那么多年了#不少

医生都没有做好#怎么指望社会大

众做好' 此言不虚#这两天刚有新

闻# 国家八部委 !+-!年出台控烟

规划#三年下来#烟民不降反增$至

于合理膳食这句话#说起来容易做

起来难#倡导合理膳食的声音总没

有倡导美食的声音响$

然而#做不到#代价很沉重$社

会付出的医疗成本是代价)医患关

系紧张是代价)医生职业整体的不

幸福感是代价#而更大的代价则是

健康)生命的流失$

再难$也要做$健康上海#健全

的医疗制度是题中之义#更应该意

味着落实在每个人生活中的好习

惯)好理念$

!!""元稿酬起征点"松动了#

丰 言
! ! ! ! ($年雷打不动的 ,++ 元稿酬

起征点# 在 !+-*年新年伊始似乎

终于有了松动的迹象$

-月 !+日北京政协第十二届委

员会第四次会议上# 北京市政协委

员) 当当网董事长俞渝在大会上提

议!作者稿酬的征税方法#沿用 -&,+

年 &月国家颁布的条文# 起征点为

,++元#($年没有做过调整#严重影

响了广大文字工作者的创作热情#

作者收入低下生活得没有尊严$ 为

了激发文化创新活力# 我提案减免

作者稿酬所得税#!十三五" 期间对

作者稿酬完全免税$ "

俞渝委员这部 %激发文化活力

减免作者稿酬所得税& 的提案一经

媒体报道#立刻引发热议$作为网络

文学产业中主要从业人员之一的网

络文学作家们#对此尤为关注$

众所周知#网络文学号称拥有

百万写手$但实际上这其中绝大多

数作者# 并没有成为职业写手#更

不要说从网络文学写作中获得高

额的稿酬$很多文学爱好者在写作

道路上#只是轻轻地来#又轻轻地

走$ 甚至不少具有才华的年轻作

者#在试水网络写作后无奈地选择

悄然身退$

虽然这里面有网络文学行业本

身已经形成了相对严酷的内部竞争

环境的原因#但高强度)超长篇幅的

写作与相对较低的实际收益# 也扮

演了一个重要的!反面"角色$

尽管从事文学创作的基础首

先应该是来自于对文学的热爱和

坚持#但饿肚子干不了革命#无法

靠写作为个人和家庭换取足够的

生活费用#毫无疑问将扑灭任何热

情之火$ 必须面对现实难题的!准

作家"们#在柴米油盐面前不得不

!偃旗息鼓"$

从 ($年前到今天#中国的社会

生活已经发生了翻天覆地的变化$

经济繁荣的同时# 也同样带来了物

价上涨#以及一定程度的通货膨胀$

,++元的稿酬起征点并没有考虑到

当前的物价和消费水平$ 这无疑加

重了那些原本稿酬收入就偏低的新

晋文学创作者们的生活压力$

所以调高稿酬起征点等于在为

低稿酬收入人群减负# 让他们有可

能在文学创作道路上走得更远和更

久$无论从作者成长的个人角度#还

是网络文学行业的整体生存环境来

看#一旦稿酬起征点重新设定#都将

有力地拓展职业化写作道路$

当然也有敏锐的网络文学作者

指出# 俞渝委员的提案如果真的得

到全部落实# 对于目前高收入的作

家们将是一次!大出血"$ 但是具体

到提案的细节实施以及相关法律法

规的合理调整# 还需要政府职能部

门的主动参与研究$在此之前#提案

本身并不妨碍我们关注!,++元稿酬

起征点"#这是个影响当前文学创作

发展且极具现实意义的重要问题$

让反腐败的!制度链条"环环相扣

! ! ! !这两天# 领导干部个人事项报告再次引

来社会关注$ 既有!房产面积少报 -平方米也

不行"的更细更严#也有对于不实报告的!动

真格"( 去年的抽查中#(&++多人因不如实报

告被取消提拔资格#-!%人受免职) 降职等处

理#-*+人因抽查核实发现问题受到党纪政纪

处分$

如果如实报告)有一说一#这 (&++多名领

导干部或许不至于仕途受阻$ 是否如实报告个

人事项#本质上是一个讲不讲政治纪律)守不守

政治规矩的问题$去年#对于领导干部个人有关

事项的抽查核实#比例由 (!至 $!扩大到 -+!#

全年共抽查副处级以上干部 %('&! 万人#近

%+++人因之无法提拔#可说是规定从!纸面"到

!地面"的落实$

!+-%年#全国向组织报告个人有关事项的

领导干部#已经远远超过百万$ 大范围抽查#动

真格问责#也在一个侧面印证了这样的特点$领

导干部个人事项的!大数据"#在全面从严治党

中是一项基础性工程# 在反腐败斗争中正可发

挥更重要作用$

反腐败已经进入了一个攻坚期)深水区$在

这一阶段#让反腐败走入制度化的轨道#是必然

的选择$从申报)抽查到问责#这样的!三部曲"#

也可看出反腐的制度链条正在环环咬合$

!国以贤兴# 政以才治# 为政之要惟在用

人$ " 领导干部个人有关事项的报告和抽查核

实#可以防微杜渐#让更多人干干净净做人)清

清白白为官)勤勤恳恳做事#涵养和保持山清水

秀)风清气正的政治生态$

（秦宁 刊今日人民日报 本报有删节）

时间还早!再续一杯
! ! ! !随着国奥队在 !""亚洲杯小组赛出局# 中国

足协与里克林克的奇葩合同终于结束了" 过去 $

年! 这位国足队主帅经常优哉游哉地坐在足协办

公室里而不是训练场" 从现在开始!里克林克还可

以每年拿到 "%$万人民币的薪水" 天呈 画


